

Tema 6. México actual (1940- hasta nuestros días)

Introducción

México ha experimentado innumerables cambios importantes como parte de su crecimiento a partir de la década de los 40 en múltiples sectores. El desarrollo social muestra pluralidad de características sobresalientes, desde una reestructuración social postrevolucionaria, hasta un cambio en el paradigma del bienestar.



Explicación

Después de la época revolucionaria la problemática social en México era muy grave: un país golpeado por un evento de tales magnitudes generó diversas dificultades en la salud pública, en la educación incrementando el analfabetismo, crisis económica, etcétera.

Enfrentando un reto mayúsculo para crear una estabilidad política-social, así como grandes desafíos, el presidente **Lázaro Cárdenas**, quien gobernó de 1934 a 1940 consolidó el **proyecto nacionalista**, a la par del **modelo de industrialización**, que perduró hasta 1982.

Entre los años 1940- 1946, el presidente **Manuel Ávila Camacho** caracterizó su política por ser de **unidad nacional**. En este sexenio se creó un **Seguro Social Mexicano** y se le dio un carácter socialista a la educación con la **reforma al artículo 3° constitucional**; se promovió una reforma político-electoral permitiendo **regular la existencia de partidos políticos**. El PRM se transformó en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), postulando como candidato para la presidencia a Miguel Alemán Valdés, quien gobernó de 1946 a 1952.

Miguel Alemán Valdés, manejó una política dedicada a la **industrialización del país** y se le atribuye la creación de **Ciudad Universitaria**. Su sucesor en la silla presidencial fue **Adolfo Ruíz Cortines** en el sexenio inmediato posterior de 1952 a 1958, tratando de implantar **mejoras sociales** y su política se inclinó por la **austeridad**.

A partir de la década de los 40 inicia una época conocida como el "**Milagro Mexicano**" debido al florecimiento de la economía del país, a la par del progreso en el arte y el cine (Estay, 2022). Por su parte, la educación mejoró considerablemente en comparación con décadas anteriores. Durante los años 50 se da una nueva visión empresarial y los pobladores ya contaban con el derecho de poseer mayores cantidades de tierra; de igual manera se crearon grandes industrias y se funda la **Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)**, considerada en esos tiempos la mayor casa de estudios a la que acudían políticos, economistas y empresarios de renombre.

En el año de 1960, se nacionaliza la **industria eléctrica** y para 1968, con **Gustavo Díaz Ordaz** como presidente, México tiene una gran participación en los **juegos olímpicos** siendo sede de estos. Es el 02 de octubre de ese mismo año, cuando los grandes logros del país se ven oscurecidos por los hechos ocurridos en **Tlatelolco**, donde tuvo lugar una terrible matanza de estudiantes que se manifestaban en contra del gasto excesivo del gobierno para la organización de los juegos. Este movimiento estudiantil se considera un ícono para movimientos sociales futuros.

Los años 70 se consideran el **inicio de la crisis en México** provocada por las fuertes devaluaciones e inflaciones, debido a la **crisis mundial del petróleo**. El aparato gubernamental en esta década comenzó a crecer desmedidamente, ocasionando excesivos gastos e incremento en el gasto público, por lo que la deuda externa se triplicó. Por su parte el presidente **Luis Echeverría Álvarez**, quien ocupó el cargo de 1970 a 1976, promovió el desarrollo de **puertos marítimos** como Puerto Madero y Lázaro Cárdenas; también creó el **Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT)**.

En 1982, el presidente **Miguel de la Madrid Hurtado** recibió un país en una grave situación económica, empeorada por la deuda externa. A finales de su gobierno en 1985, México enfrentó una gran crisis económica, aunado al suceso de un terremoto de enormes magnitudes (8,1 en la escala de Richter) que cobró la vida de muchos mexicanos.

Carlos Salinas de Gortari, presidente de 1988 a 1994, recibió al país en crisis y se experimentó lo que los especialistas llamaron **terrorismo fiscal**, debido a que consideraron que el nuevo presidente obtuvo mucho dinero por la venta de empresas propiedad del gobierno, justificándolo con el hecho de reducir los gastos.

Gortari firmó el **Tratado de Libre Comercio** con Estados Unidos y Canadá, logrando intercambios comerciales entre estos países. En enero de 1994 en Chiapas, se levantó un ejército civil armado autollamado **Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN)** encabezado por quien se hacía llamar el **subcomandante Marcos**.

Ernesto Zedillo Ponce de León tras ser nombrado presidente de México en 1994, enfrentó también la **crisis económica del país y el abandono de inversionistas extranjeros**, debido a la desconfianza en un peso sobrevalorado.

En el año 2000 se dio un cambio radical en la política mexicana ya que pierde las elecciones el partido político que había estado al frente de la silla presidencial y se declara representante del ejecutivo federal a **Vicente Fox Quezada**, candidato del Partido Acción Nacional (PAN). Del mismo partido político, en el año 2006, el candidato **Felipe Calderón Hinojosa** es declarado ganador de las elecciones presidenciales, siendo sucedido en el 2012 por el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) **Enrique Peña Nieto**.



En el año 2018 el candidato **Andrés Manuel López Obrador**, quién en múltiples ocasiones había contendido por la presidencia de México, es electo presidente de México y será quién lo gobierne hasta el 2024.

Cierre

Diferentes épocas, distintos años, pero un mismo sentimiento. La lucha constante por el reconocimiento de los derechos sociales y políticos del pueblo mexicano, quien se destaca de estar unidos y ser capaces de sobrellevar adversidades.

Checkpoint

Asegúrate de:

- Comprender cada uno de los sexenios presidenciales, así como cada uno de los acontecimientos más representativos de ellos.

Bibliografía

- Estay, J. (2022). *Economía y Sociedad Mexicana 1940-2020*. Benemérita Universidad Autónoma De Puebla.

La obra presentada es propiedad de ENSEÑANZA E INVESTIGACIÓN SUPERIOR A.C. (UNIVERSIDAD TECMILENIO), protegida por la Ley Federal de Derecho de Autor; la alteración o deformación de una obra, así como su reproducción, exhibición o ejecución pública sin el consentimiento de su autor y titular de los derechos correspondientes es constitutivo de un delito tipificado en la Ley Federal de Derechos de Autor, así como en las Leyes Internacionales de Derecho de Autor.

El uso de imágenes, fragmentos de videos, fragmentos de eventos culturales, programas y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, es exclusivamente para fines educativos e informativos, y cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por UNIVERSIDAD TECMILENIO.

Queda prohibido copiar, reproducir, distribuir, publicar, transmitir, difundir, o en cualquier modo explotar cualquier parte de esta obra sin la autorización previa por escrito de UNIVERSIDAD TECMILENIO. Sin embargo, usted podrá bajar material a su computadora personal para uso exclusivamente personal o educacional y no comercial limitado a una copia por página. No se podrá remover o alterar de la copia ninguna leyenda de Derechos de Autor o la que manifieste la autoría del material.